

EL DEMÓCRATA LIBRE

ORGANO DEL PARTIDO DEL MISMO NOMBRE

Progreso en todas sus manifestaciones, bienestar en todas las esferas, política sin ambages, clara, en el sentido genuino de la palabra.

AÑO I

San José de Costa Rica, 3 de Abril de 1904

NÚMERO I

El Demócrata Libre

Director y Administrador,

JUAN F. MIRANDA.

A la sombra de los conceptos emitidos por el señor Presidente de la República y que consignamos á continuación, "El Demócrata Libre" da principio á sus pacíficos trabajos.

"Nada tan significativo en la vida de las naciones democráticamente constituidas, como el acto sencillo en que, en obediencia á la ley y en acatamiento de la voluntad popular, se trasmite de unos hombres á otros la autoridad suprema del Estado. Patentiza esta ceremonia, de manera irrefutable, que la majestad de la Constitución no es mero anhelo de soñadores políticos, sino práctica y viviente realidad.

Al congratularme por tal motivo con vosotros, siento verdadera satisfacción en manifestar, con toda la energía de que soy capaz, que á mi vez, corrido que sea el período constitucional, me será muy grato volver á la vida privada y entregar el mando á quien los pueblos libremente designen para sucederme.

Tan formal declaración, que me complazco en estampar al frente de mi primer Mensaje y con cuyo cumplimiento satisfaré no solo mi deber según la ley escrita, sino lo que mi conciencia y mis convicciones conceptúan ineludible obligación, espero que lleve á vuestros ánimos la seguridad de que por mi parte, favoreceré cualquiera inciativa de reforma constitucional que tienda á consolidar la alternabilidad en el Poder.

ASCENSIÓN ESQUIVEL

San José, 8 de Mayo de 1902"

Nuestro programa

"El Demócrata Libre," órgano de la agrupación que lleva ese nombre, aparece hoy en la arena pública, dispuesto á trabajar y á poner todos los medios para impulsar el progreso y bienestar de la Nación. No busca pleitos ni camorras con nadie. Es tan corta la existencia, que cree fuera de quicio el que los hombres se sirvan de sus cortos momentos de vida para atormentarse mutuamente. Si la crítica incisiva y acre destila alguna vez de nuestra oscura péñola, esto no tendrá lugar sino es por mejorar, para remediar.

El que señala un mal debe indicar el remedio, de otro modo se está perdiendo el tiempo miserablemente.

Los tiempos antiguos tienen su mérito, pero es necesario recordar que un estado político no es mejor porque sea caduco y rutinario, pues á juzgar así sería preciso convenir que el despotismo de la China y la India, que nada han innovado hace como tres mil años, es lo más perfecto del Universo.— Quien ve la felicidad que pue-

de haber por lo tanto en encerrarse durante una cuarentena de siglos con pueblos infantiles y tiranos perdidos y decrepitos.

Los gustos y la admiración del hombre estacionario emanan de juicios falsos sobre la verdad de los hechos y la naturaleza del hombre: sobre la verdad de los hechos, porque supone que las antiguas costumbres morales eran más puras que las modernas, lo que es un completo error, hablamos por supuesto del movimiento general del mundo; y sobre la naturaleza del hombre, porque no quiere ver que el espíritu del hombre es susceptible de una perfección incalculable.

Los gobiernos que detienen el vuelo del genio, dice cierto filósofo, se parecen á los pájaros que quiebran las alas del águila para impedir que se remonte.

Siete generaciones deben pasar en la sociedad inglesa para que un hombre sea admitido en sociedad, eso nos ha dicho cierto caballero á quien estimamos en alto grado, pero á quien compadecemos por su degeneración moral. Nosotros preferimos ir á morir confundidos con

el último honrado labrador á vivir en el fausto y la opulencia de una sociedad que por apoderarse de unas minas, según dicen, ultimó ó casi extinguió los pueblos del Orange y del Transvaal.

CORRESPONDENCIA

Directiva del "Partido Demócrata Libre"

Heredia

Señores:

Nada tan satisfactorio para mí como consignar mi voto de adhesión al Partido que se ha organizado en esa simpática provincia

Las explicaciones y programa del Partido que contiene el folleto que he recibido, alienan mis sentimientos patrióticos, porque veo que aun queda en el país quienes, con mano firme y miras desinteresadas, emprenden la tarea de regenerar la Patria, tan digna—por el carácter pacífico y laborioso de nuestro pueblo, por la exhuberancia de su tierras, de una suerte más próspera y feliz.

Siempre y con calor me he afiliado al partido cuyas tendencias hayan sido la descentralización del Poder, de las Municipalidades y autoridades de cabecera de provincia y cantones; y creo que mientras las personas honradas del país no unán sus esfuerzos y logren la adquisición de los derechos que consigna el Programa elaborado por el Partido que ustedes dirigen, vivirá el país y nosotros todos en un odioso tutelaje del Poder Ejecutivo, y sujetos los ciudadanos á los desvaríos y ambiciones particulares de quien por bien ó por mal empuña las riendas del Gobierno.

No así sucedería si lográramos autonomía en las Corporaciones Municipales y el nombramiento de Gobernador y Jefes Políticos por el pueblo. Lejos de eso, los advenedizos al Poder Supremo de la Nación quedarían, sin duda, sin esperanza de llegar á él por medios violentos ó de fraude, y esa sola circunstancia bastaría para encarrilar al país, á una paz estable y prosperidad.

Cada una de las libertades ó derechos que ustedes preconizan en su Programa, vale por sí sola, una vez alcanzada, más que todas las que consigna nuestra Carta Fundamental, que sin ellas, es letra muerta para nuestros gobernantes, vergüenza y ludibrio con que se escarnace á la nación, por lo ilusoria de su práctica.

Municipalidades, Gobernadores y Jefes Políticos, tales como hoy existen, medios son y nada más que sirven de escala al audaz que los domina, ya para subir al Poder ya para conservarse en él.

Arrancar de raíz tan temible mal, constituye, á mi ver, la más patriótica campaña y adquisición que pueda emprender el elemento honrado del país.

Evitar el fraude en el manejo del Erario Público y purgar al país de la inmoralidad que hoy cunde, tanto en la sociedad, plagada de muchos y malos hábitos, como el servicio público, encomendado á inhábiles y vagabundos servidores, es aspiración y labor fecunda que emprende el Programa relacionado, á seguir las cuales prácticas, también se obtendría—con la buena distribución de tierras, el progreso y prosperidad de la agricultura, pri-

mera y casi única base de nuestro bienestar económico.

Mi voz de aliento, aunque insignificante, por lo mínimo de mi persona, á continuar en tan fecunda propaganda, es la voz de un honrado ciudadano, sin otras miras políticas que la prosperidad de mi pequeña, pero querida Patria.

«Hagamos República» ha dicho uno de nuestros maestros, y yo digo: «Eduquemos el pueblo, hagamos ciudadanos y tendremos República.»

El trabajo y la constancia todo lo vencen. No desmayen, pues, en tan patriótica labor emprendida.

De ustedes adicto,

F. CAMPO

Puntarenas, marzo 11 de 1904.

GACETILLAS

EL DEMÓCRATA LIBRE

Sale por ahora, una vez á la semana, es por eso que solo cobra cincuenta céntimos por la serie de doce números.

No abriga la negra esperanza de morir muy pronto, porque cree que los principios que le han dado la existencia, tienen todas las condiciones de invulnerables y de eternas.

Nuestros enemigos, si es que los hay declarados, los miraremos como enemigos de la felicidad nacional; lo decimos muy alto: nosotros no rechazamos nada que sea en favor de esos ideales. Si del pasado se puede deducir el porvenir, el director de esta hoja, promete para el número siguiente, algo de su pasado y que se relaciona con su viaje político á Nicaragua.

Queremos honradez y lim-

pieza en todas las cosas y daremos principio por casa.

El Director.

EL PARTO DE LOS MONTES:

“El Poás” *dió á luz* una gaceta en la cual afirma que nuestro programa es una *idealidad amable*. Se refiere sin duda á la rebaja de sueldos. Fué un diputado el que dió el grito de alarma, sin duda.

De todos se les puede hablar á nuestros conscriptos, menos del sueldo que cobran y que se aumentan siempre que se les antoja.

EN LA CASA

número 297, calle 17 sur, se reciben suscripciones á este periódico.

EL PACÍFICO

número 899, siempre servidor del pansismo y de las causas sin color, dice que nuestro partido tiende á dividir la oposición. ¡Bah! Que inocente se manifiesta este marisco: nosotros no tendemos á dividir ninguna cosa: buscamos política franca y clara como la luz meridiana. Si eso tiende á dividir, el calificativo no puede ser más oportuno: entre los hombres honrados y los que no lo son debe haber una muralla infranqueable.

NUESTRO CORRELIGIONARIO

y amigo particular, don José Francisco Fonseca González, está convaleciendo de la angustiosa enfermedad que lo atormentaba y que mantenía en cuidado y aflicción á la familia y á todos sus numerosos amigos. Modelo de esposo, padre cariñoso, amigo leal, dechado de buenas costumbres; “El Demócrata Libre” eleva al cielo votos fervientes de gratitud por la conservación de la

existencia de este útil ciudadano.

ENFERMO

de cuidado ha estado nuestro buen amigo y correligionario don Antonio Monge Reyes.

“El Demócrata Libre” pide al cielo devuelva la salud á ese valiente heredero de una víctima de los tiranos.

ALGUIEN

nos ha dicho que nuestro programa, premia el espionaje, premia á los esbirros. Sentimos no estar de acuerdo con semejantes afirmaciones, que revelan carencia de datos de las instituciones americanas.— En un país administrado conforme al programa trazado ó confeccionado por nuestra Directiva el contrabandista es un ladrón de las economías públicas, el corruptor de menores y los otros infractores voluntarios de los preceptos constitucionales, son unos infames traidores que deben castigar los hombres horados por medio de las autoridades. No hemos atacado más antes toda esta corruptela porque la situación miserable con que tiene uno que luchar para ganarse el pan, en un país donde ningún gobernante se ha preocupado jamás de la subsistencia de sus habitantes, nos ha puesto una venda en los ojos para no querer entender ni ver las infamias de que se ocupa el vecino. Es preciso vivir y para vivir es preciso comer. Implantado en el país nuestro programa, la perspectiva cambia: sobran las válvulas de escape para el vapor comprimido: los focos de infección deben desaparecer.

JUDAS

¿Quién era Judas? Un ignorante pescador entre un pueblo

hambriento que, por la satisfacción de conseguir unas monedas, hizo un chisme.

Si Jesús era criminal, Judas hizo bien en delatarlo, nadie está obligado á servir de alcahuete; si Jesús, como lo creemos y lo hemos creído siempre, era inocente, á quien debíamos quemar es al injusto tribunal que lo condenó. ¿O es que la hebra debe romperse siempre por lo más delgado?

El tribunal que cometió aquella tremenda injusticia, era de lo más sabio, era lo que constituía la sociedad de aquella época, pagó por cometer una iniquidad terrible y bárbara. Judas, ignorante patán *ganó* por cometer una infamia. ¿Cuál es el más responsable?

Judas cuando comprendió su fechoría, sintió tanta pena y dolor tanto, que puso fin á sus días: no tuvo valor para soportar su vergüenza; no así el tribunal referido, que en vez de arrepentimiento, lo que sentía cada vez más, era rabia y despecho contra el Noble Maestro y contra los valientes amigos de éste.

¡Hasta cuando, pues, quemaremos en efígie á los tiranos y no á las infelices é indefensas víctimas!

Por Dios, seamos más cristianos y menos salvajes.

EL PACÍFICO

número 900, al ocuparse de nuestro Programa, sofisticada á lo Maquiavelo y miente como el saño más desgraciado: no conoce el pobre redactor nuestro presupuesto, “en resumen deja (nuestro Programa) todo como está.” Eso dice analizando el artículo tercero.

¡Pasma que se abuse de modo tan poco decoroso de la conciencia ó criterio público! Lo demás no es digno de contestación.

El que critica y refuta debe estar en posesión de la verdad, debe dar la regla. La petulancia y la necedad jamás han arrojado luz alguna en ningún asunto. Los mercenarios en las guerras civiles solo se preocupan de destruir, lo mismo acontece con los de la política.

BAUTIZADO

Nuestro excelente amigo don Pedro Dobles y su apreciable y virtuosa señora, han tenido la satisfacción de ver con nombre cristiano al segundo varoncito de su feliz matrimonio.

“El Demócrata Libre” acompaña á sus amigos en la fruición incomparable y tierna que se goza cuando se es objeto de las bendiciones de un cielo generoso.

EL ACTUAL

Jefe de Estado don Ascensión Esquivel.

El Partido Demócrata Libre da completo crédito á las palabras concretas, claras y expresivas emitidas por el noble gobernante; tiene fé inquebrantable en la eficacia de esos sacratísimos conceptos con que hemos honrado la primera columna de esta publicación, y es por eso, pues, que no se ruboriza, sino, que por el contrario, siente mucha honra en ofrecer al Jefe Supremo del Estado, en cada uno de los miembros de nuestra agrupación, un soldado, resuelto á sacrificarse en aras del orden y de los sagrados preceptos constitucionales.

ACEPTEN

nuestros colegas el fraternal saludo de la hoja que, respetuosamente aspira á ocupar un rinconcito en las labores que le indica el patriotismo.

Provisionalmente se admi-

nistrará nuestro periódico en la casa número 297, Calle 17, Sur. A esa casa se nos puede remitir el canje y cuanto se relacione con nuestra publicación.

NUESTRO PERIÓDICO,

según los datos que obran en nuestros apuntes de cartera, tendrá gran circulación, circunstancia que puede aprovechar el comercio para la inserción de sus avisos ó anuncios.

COLABORACION

Nuestros ferrocarriles

—o—

El ferrocarril en una nación pobre, como la nuestra, es un lujo si es propiedad nacional, y si pertenece á una empresa extranjera, es un eterno esquilador de los recursos de los habitantes.

Las carreteras bien hechas sí merecen y pueden llamarse con mucha oportunidad, órganos de vida ó arterias de la riqueza pública.

Una camarilla, explotadora y logrera, pretende hacer la rosca, intrigando para que el ferrocarril al Pacífico pase, como pasó el vapor “Cariari” á poder de los citados explotadores.

“El Demócrata Libre” llama la atención del país en general hacia la conducta de ciertos hombres que se insinúan sin cesar en el ánimo de nuestros gobernantes, sin que los resultados patrióticos de semejante conducta se hayan conocido nunca.

El vapor “Cariari” fue comprado por el señor A. Villaseñor en el extranjero. A este caballero le tocan muy de cer-

ca las generales de ley con el contrato Jiménez-Barahona.

“El Demócrata Libre,” que blasona de sus condiciones de honradez é imparcialidad, se propone hacer la biografía de cada parte de patriotismo que todo ciudadano, por insignificante que sea, haya aportado al edificio ó caudal de la riqueza y prosperidad de este terruño querido, y es con el objeto dicho, que interpela á don A. Villaseñor para que diga cuanto costó el vapor citado, la utilidad que reporta á la nación el contrato referido y los buenos oficios que interpusiera dicho señor para que los intereses de la nación no fueran defraudados.

AVISOS

Breva americana Keystone

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C^a

En la Barbería modelo frente al Carmen, se encuentra de venta el tinte maravilloso del Doctor Casanova para teñir el pelo de negro.

Mucho cuidado con las falsificaciones, pues esta es la única casa encargada para la venta.

Precio fijo: ₡ 1.50.

Tipografía de Jenaro Valverde